

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pamplona, un mes.. 1,25 ptas.  
Fuera, trimestre. . 4 id.  
Ultramar, semestre 15 id.  
Extranjero, id. . 23 id.

Número suelto. . 5 céntimos.  
Id. atrasado. 15 id.

PAGO ADELANTADO



DIARIO CATÓLICO-FUERISTA

ANUNCIOS

En 1.ª plana: 1 peseta línea  
En 2.ª id. . 0,10 id. id.  
En 3.ª id. como esquelas, comunicados y reclamos, á precios convencionales.

Redacción y Administración

ESTAFETA 31

**El derecho á la huelga**

Es un gran derecho el derecho á la huelga; pero va resultando un poquito desigual y de consecuencias verdaderamente desastrosas, por lo cual, sin género alguno de duda, puede figurar dignamente al lado de los derechos y libertades modernas que conducen derechos en esta vida á la miseria y á la desesperación, y en la otra al infierno.

Un día se reúnen, por ejemplo, los obreros de una determinada industria y resuelven pedir aumento de jornales y disminución de trabajo, que es la madre de todas las huelgas.

Dirijen su petición á los patronos, y reúnen éstos para deliberar y resolver sobre la petición de los obreros.

El mejor camino que podían tomar los obreros mientras tanto, era el de continuar en sus puestos, redoblando su celo y actividad, y poniendo un cuidado exquisito en el desempeño de sus respectivas labores, para mejor granjearse la benevolencia de los patronos. Esto es lo que dicta el sentido comun. Pero es precisamente lo que no ocurre. Bien al contrario, los obreros, al primer tropiezo que nace en la negociación del asunto, se declaran en huelga y abandonan colectivamente el trabajo, de donde resulta que comienzan por matar toda relación amistosa, toda corriente de amor entre obreros y patronos. Porque, ciertamente, el primer impulso que acomete á un patrono que se ve abandonado de sus obreros es no ceder á sus pretensiones, y bien puede asegurarse en casi todos los casos que, si cede, será obligado por la fuerza, atemorizado por el número, espantado por las consecuencias de una resistencia fatal para todos; pero desde aquel punto y momento, no verá ya en sus obreros á los amigos y compañeros de antes, sino á los mayores enemigos, de los cuales prescindirá el día que pueda.

A su vez los obreros, abandonados á sus propias fuerzas, comienzan por mirar con recelo todo lo que en la sociedad actual está organizado para la defensa de la propiedad; continúan por ver en el capital al mayor ó al único de sus enemigos y acaban por creer que no hay más justicia, ni más razón, ni más moral, ni más religion que la de combatir á la burguesía odiosa, soñando con venganzas y desquites que dejen atrás todas las sangrientas páginas de la historia.

Y mientras tanto la huelga continúa y los obreros se reúnen todos los días para renovar el pacto de alianza defensiva y cobrar nuevos ánimos para no desmayar en la pelea, y mantener el espíritu en las caldeadas regiones de la guerra social, mientras el cuerpo desfallece y la miseria apunta. Y los patronos se reúnen también, y un día no quieren ceder á imposiciones, y otro día se resisten por ser injusta la demanda, y más adelante no transigen porque han quedado sin parro-

quianos, pues naturalmente el comercio acude allí donde la seguridad del trabajo es un hecho; resultando de todo que se mantienen también á la defensiva, cada día más pesimistas y menos inclinados á piedad y misericordia.

Y á una semana se sucede otra y despues de un mes sin trabajo, viene otro, y el malestar cunde y la miseria se extiende, y el odio crece, y el amor propio, que envenena cuanto toca, hace imposible la santa concordia que debe reinar entre el capital y el trabajo, entre patronos y obreros.

Todo esto ocurre en nuestra patria y á nuestra vista, y es cosa que pone espanto en el alma y mueve á lágrimas y tristeza, y reclama de parte de todos un extraordinario aumento de oraciones fervorosas y saludables mortificaciones.

Porque Dios solo puede poner remedio á las horribles consecuencias del derecho á la huelga, que el socialismo ha sentado como la primera de sus conquistas.

(La Lectura Dominical.)

**Catedral de hierro**

Hablan estos días los periódicos de París del proyecto que existe en la gran ciudad, de construir, para la exposición de 1900, un monumento colosal que sintetice la historia religiosa de los pueblos católicos. Este monumento será todo de hierro, de estilo bizantino y de gigantescas dimensiones. Según aseguran las personas que han visto el plano, dentro del proyectado edificio cabría cómodamente (y todavía sobraría mucho espacio) el templo de San Pedro de Roma. Su longitud será de 400 metros, de 300 el ancho y de 320 la altura.

En torno de la cúpula, á la cual podrá subirse por un camino de hierro ascensor, habrá suspendidos extensos jardines; en la planta baja dará vuelta al edificio un claustro con doce rotondas, y la fachada estará flanqueada por dos altísimos campanarios. El interior contendrá una especie de museo de cuanto ha creado lo que Chateaubriand llamó el *Genio del Cristianismo*: reproducciones de las principales imágenes de la Virgen, desde las toscas esculturas encontradas en las catacumbas, hasta la de Lourdes; retratos de mártires, santos, héroes, sabios y artistas; cuadros, estatuas, joyas... un resumen completo de cuanto brotó al soplo sagrado de la inspiración católica. Se presentarán también allí los diversos grados por que ha pasado la arquitectura de los templos católicos, y habrá además un teatro, en el cual se representarán misterios de la Edad Media y las primitivas óperas sagradas.

Sobre este colosal monumento se alzará, á mayor altura que la de la torre Eiffel, una cruz gigante, digno coronamiento de la férrea catedral, signo de unión entre el siglo que muere y el siglo que nace.

Aparte del carácter bastante profano é industrial de esta iglesia, es lo cierto que habrá de simbolizar, no solamente al espíritu religioso de los siglos pasados, sino las aspiraciones de las almas en los tiempos presentes. El siglo XIX, como esos hombre ímpios, que han pasado toda su vida olvidados de Dios, y sienten, al llegar las congajas de la agonía, anhelo angustioso por volver á la religion que abandonaron, experimenta en sus postimerías deseo vehemente de reconciliarse con la Iglesia. Pasó el imperio

de la diosa Razon, cayó en la fosa del ridiculo la diosa Materia, y vuelve á elevarse, victoriosa como siempre, la cruz de Cristo.

**Odiosa especulación**

Un diario madrileño llama la atención del Gobierno sobre la especulación punible de que están siendo objeto los voluntarios para Cuba. Véase lo que dice:

"Anteayer ingresaron unos 200 en el depósito de Ultramar, y casi todos ellos tuvieron que abonar 25 duros á no sabemos qué agencias, por no sabemos qué servicios prestados ó gestiones practicadas.

En nuestro poder tenemos un documento de estas operaciones, en el que se hace declarar á un pobre voluntario que ha recibido los consabidos 25 duros obligándose á devolverlos al agente.

Es un verdadero modelo, que regalaremos con gusto al señor ministro."

Sobre este repugnante asunto dice *La Correspondencia*:

"Con relación á la denuncia inserta en las columnas de nuestro ilustrado colega *El Liberal* acerca de abusos cometidos por algunos agentes con individuos que se presentan al reclutamiento voluntario abierto para el ejército de Cuba, sabemos que, con antelación á dicha denuncia, el capitán general de este distrito, señor marqués de Estella, se habia dirigido al comandante jefe del depósito de embarque de Ultramar en averiguación de hechos que se le habian denunciado.

Resulta que los agentes que trafican con los voluntarios, lo hacen á título de gestionarlos los documentos que son necesarios para el alistamiento, y aunque el ministro de la Guerra, enterado de las dificultades que se originaban á los voluntarios, les ha dado facilidades, simplificando los requisitos que hay que llenar, no puede en modo alguno evitarse en las oficinas militares que fuera de su recinto realicen los agentes sus odiosos trabajos.

Uno de estos vividores que tuvo la osadía de presentarse en el depósito con un voluntario víctima de su explotación, fué expulsado del local por el jefe del mismo.

Pero el remedio á esta industria ilícita podia aplicarlo más directamente la autoridad civil encargando á sus subordinados que persiguieran á esos agentes, que llevan su cinismo hasta el punto de fijar carteles en las esquinas, á ciencia y paciencia de quien lo consiente.

El comandante en jefe de la segunda region participa al señor ministro de la Guerra que en Cádiz han manifestado algunos reclutas voluntarios que sólo han recibido al alistarse setenta y cinco pesetas, y es que el resto ha quedado en mano de los traficadores.

El general Primo de Rivera, celoso siempre del estricto cumplimiento de la ley, ha ordenado se forme la oportuna sumaria, tomando por base uno de los documentos que como cuerpo de delito ha manifestado *El Liberal* que tiene á disposición del señor ministro de la Guerra."

Lo único que faltaba era que la guerra de Cuba fuese tomada por especuladores sin conciencia como ocasion para llenarse los bolsillos á costa de la sangre de los soldados. Sin embargo, con ser eso tan odioso como es, todavia sería más lamentable y digno de censura el que el Gobierno no sentara bien la mano á esos explotadores sin entrañas.

Veremos lo que hace.

**Guerra de Cuba**

Ha marchado á Cuba, á bordo del vapor *Elliod*, una expedición filibustera, la cual conduce armas, municiones y dinamita.

Parece que los filibusteros se proponen aprovechar la incompleta vigilancia de las costas de la isla hasta que se forme la escuadrilla de cañoneros.

En la pasada guerra ocurrieron durante el mes de Julio 1.400 defunciones del vómito, y ahora solamente se han registrado 98.

El general Martinez Campos continúa en Santa Clara.

Noticias recibidas de la Habana dicen que anteayer fué fusilado el cabecilla Múgica.

Con referencia á noticias de nuestro representante en Washington, señor Dupuy de Lome, declase anoche que las juntas filibusteras de los Estados Unidos estaban muy apuradas de recursos para seguir manteniendo la insurrección.

**Un pueblo incendiado**

*La Voz de Galicia* ha recibido de Baracon una correspondencia muy interesante.

En ella se relata minuciosamente el incendio de Sabana por los insurrectos y la heroica resistencia que hizo el teniente señor Sosa, jefe del destacamento de dicho poblado, en union de la columna que mandaba el teniente coronel Zamora, que acudió en auxilio de Sabana, despues de realizar una gloriosa marcha.

El corresponsal asegura que los insurrectos incendiarios los mandaba el cabecilla Félix Ruen.

Los insurgentes hicieron prisioneros á varios comerciantes gallegos de Sabana, cuyos nombres cita el comunicante.

Algunos de estos honrados industriales fueron fusilados por los insurrectos.

Nuestras tropas sostuvieron un rudo combate, haciendo al enemigo 20 muertos vistos y muchos heridos.

El vecindario entero de Sabana fué trasladado por mar á Baracona.

El cuadro que presentaban ancianos, mujeres y niños desnudos era horroroso.

El corresponsal envía copia de la carta que el cabecilla Ruen dirigió al teniente Sosa, intimándole á que se rindiera, y amenazándole, en caso contrario con prender fuego al poblado; y asimismo transcribe la altiva réplica del bizarro teniente Sosa á la propuesta del miserable jefe insurrecto.

El relato de estos sucesos resulta verdaderamente épico.

Se ha dicho que el *Conde de Venadito* echó á pique un buque yankee que conducia una expedición filibustera mandada por Roloff, pero no se ha confirmado esta noticia.

**Extranjero**

*El Times* publica un despacho de Hong Kong diciendo que los soldados chinos se apoderaron de muchos habitantes de diversas localidades y cometieron graves excesos.

En Canton aparecieron numerosos pasquines que contienen injurias para los extranjeros, á quienes amenazan con nuevos saqueos y vejaciones.

El cólera está causando en Rusia grandes estragos. Del 28 de Julio al 3 de Agosto han ocurrido en Wahnia 466 invasiones y 166 defunciones.

Dicen de Newhaven (Inglaterra) que el vapor *Seaford*, procedente de Dieppe, con 297 pasajeros, chocó con el buque *Lyon*.

El primero se fué á pique.

El *Lyon* recogió á todos los pasajeros del *Seaford*.

El príncipe de Bulgaria ha recibido algunos anónimos que contienen amenazas de muerte.

La policía ha hecho varias prisiones.

Dicen de Tánger que reina completa anarquía entre las tribus de Abda y Dukala, lo cual agrava la situación de Marruecos.

Las tribus atacaron á la ciudad de Saffi.

Los consules extranjeros han formulado una enérgica protesta.

Asegúrase que á dos jornadas de Melilla le robaron á Muley Araaf parte de las tiendas de su campamento.

Araaf se dirigia á Fez.

Un telegrama de Pensylvania da cuenta de una explosión ocurrida en los altos hornos de





